

PROPIEDAD INTELECTUAL COLECTIVA. REFORMA CONSTITUCIONAL SOBRE COMUNIDADES INDÍGENAS Y AFROMEXICANAS

La reforma al artículo 2 de la Constitución mexicana, publicada en el Diario Oficial de la Federación el 30 de septiembre de 2024, introduce la protección de la propiedad intelectual colectiva (PIC) de los pueblos indígenas y afromexicanos, otorgándoles personalidad jurídica y derechos sobre su patrimonio cultural. Este concepto de PIC reconoce que las comunidades son las titulares de los derechos sobre sus conocimientos, expresiones culturales y prácticas tradicionales, y que cualquier uso comercial de estos elementos debe contar con su consentimiento previo.

Este patrimonio incluye una variedad de expresiones culturales como la medicina tradicional, las artesanías, las prácticas artísticas y espirituales, así como sus lenguas y sistemas de enseñanza-aprendizaje. Estos elementos, que forman parte esencial de su identidad cultural, ahora están protegidos bajo un marco de derechos colectivos.

Las personas o empresas que busquen beneficiarse de estos conocimientos deberán compensar equitativamente a las comunidades y asumir el costo de las consultas necesarias para obtener su autorización. Esto garantiza que las comunidades sean beneficiarias directas del valor generado a partir de su patrimonio cultural, manteniendo un equilibrio justo en cualquier transacción.

Para el sector privado, este nuevo marco representa tanto un reto como una oportunidad. Las empresas deberán garantizar que cualquier uso de los recursos culturales y conocimientos ancestrales se haga de manera justa y equitativa, respetando los derechos de las comunidades y las normativas establecidas. El incumplimiento podría resultar en sanciones legales, por lo que es fundamental que las empresas adopten prácticas respetuosas y responsables.

En **ECIJA México** estamos a su disposición para ampliar la información sobre esta reforma y brindar asesoría en caso de que su empresa planea utilizar elementos culturales provenientes de estas comunidades. Nuestro equipo especializado puede asistirlo en garantizar que su empresa cumpla con las normativas de protección de la PIC y respete los derechos de los pueblos indígenas y afromexicanos.

COLLECTIVE INTELLECTUAL PROPERTY. CONSTITUTIONAL REFORM ON INDIGENOUS AND AFRO-MEXICAN COMMUNITIES

The reform of Article 2 of the Mexican Constitution, published in Mexico's Federal Official Gazette on September 30, 2024, introduces the protection of the collective intellectual property (PIC) of indigenous and Afro-Mexican peoples, granting them legal personality and rights over their cultural heritage. This concept of PIC recognizes that communities are the holders of rights to their knowledge, cultural expressions and traditional practices, and that any commercial use of these elements must have their prior consent.

This heritage includes a variety of cultural expressions such as traditional medicine, handicrafts, artistic and spiritual practices, as well as their languages and teaching-learning systems. These elements, which are an essential part of their cultural identity, are now protected under a framework of collective rights.

Individuals or companies seeking to benefit from this knowledge must provide fair compensation to the communities and bear the costs of the consultations required to obtain their authorization. This ensures that communities are direct beneficiaries of the value generated by their cultural heritage and that a fair balance is maintained in any transaction.

For the private sector, this new framework presents both a challenge and an opportunity. Companies will need to ensure that any use of cultural resources and ancestral knowledge is done in a fair and equitable manner, respecting community rights and established regulations. Non-compliance can result in legal sanctions, so it is imperative that companies adopt respectful and responsible practices.

At [ECIJA Mexico](#), we are available to provide you with more information on this reform and to advise you if your company plans to use cultural elements from these communities. Our specialized team can help you ensure that your company complies with PIC protection regulations and respects the rights of indigenous and Afro-Mexican peoples.